

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 Para el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.  
 Retrasos: Trimestre, 15; semestre, 25.  
 El pago será adelantado.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1' peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; volantes, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.  
 (Depositos mortuorios, según necesidad)

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario Independiente \* Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 95 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## El nuevo ministro navarro

Aunque en el número anterior hemos publicado un artículo que da a conocer la personalidad de este ilustre navarro, insertamos también a continuación otro escrito que acaba de remitirnos nuestro distinguido amigo don Juan Cancio Mena y que amplía ideas expuestas en el anterior a la vez que contiene algunas diferentes completando así el retrato científico y político del nuevo ministro de Instrucción Pública y esclarecido hijo de Navarra.

Es justo que un día y otro se hable en su tierra natal del hombre cuya fama se ha extendido por los centros científicos extranjeros.

Realmente, el doctor San Martín es ministro de Instrucción pública por derecho propio, ya que los títulos que así le abonan, son títulos onerosos en cuanto acreditan una labor profunda é infatigable; y gloriosos, porque le conquistaron grandes triunfos académicos y profesionales.

Larraínzar, centro del frondoso y pintoresco valle de Uzama, fué el pueblo en que nació y pasó sus primeros años el nuevo ministro navarro, y Pamplona fué la ciudad en que al cursar la segunda enseñanza, reveló las felices disposiciones de que le dotó la Providencia para el cultivo de las ciencias, disposiciones que demostró prodigiosamente en su primera juventud, obteniendo en Madrid los cuatro premios en las cuatro asignaturas que constituían el año preparatorio, y continuando su carrera hasta el grado de doctor con las más brillantes certificaciones, que le anunciaban un porvenir envidiable; pero todo esto, que hubiera fascinado a quien no tuviera el temple de alma de nuestro ilustre paisano, no le impidió consagrarse desde luego al ejercicio de su profesión como titular del pueblo de Ituren, donde se dedicó afanosamente al estudio, para demostrar sus adelantos en las notabilísimas oposiciones que hizo para obtener una cátedra de su facultad en Cádiz, cátedra que desempeñó por breve tiempo, pues en las primeras que se verificaron para proveer otra en la Universidad Central, fué también propuesto en primer lugar y nombrado en virtud de un motivo tan legítimo.

En aquella ocasión y para celebrar tan señalado triunfo, le invitaron sus paisanos a un banquete en el que dominaba el elemento vasco-gaudo; y el señor San Martín aprovechó aquella oportunidad para pronunciar un discurso en lengua euskara, testimoniando el amor que profesaba y profesa a su país, y que demostró una vez cuando presentándose como candidato en unas elecciones de diputados á Cortes, en las que obtuvo un gran número de votos, pero no la mayoría, contestó á los que le indicaban algún procedimiento vulgar en estas lides para resultar vencedor: «a un país tan leal como el mío no se le engaña».

No hay para qué decir lo que es público y notorio, el alto prestigio que alcanzó en la cátedra, en las academias, en la prensa, en el ejercicio de su profesión y en todas las esferas en que se agitó su actividad infatigable; porque indudablemente ese prestigio le ha llevado en tres elecciones consecutivas al Senado como representante de la Universidad Central, sin que se presentara candidato por iniciativa propia, sino cediendo á instancias de cuantos le conocían y le admiraban por sus dotes excepcionales.

Es el doctor San Martín uno de esos hombres á quienes no desvanecen las alturas. No es ni puede ser de los que, fascinados por efímeros y discutibles triunfos, se creen actores en todas las situaciones de su vida, sino muy al contrario, de los que no se acuerdan de sí mismos, porque consagran su inteligencia y su atención al estudio de las

grandes leyes naturales á que debe subordinarse el hombre en el mundo, para responder á los planes providenciales.

La política no es ni puede ser para nuestro paisano una bandera de partido, estrecha y menguada, sino un procedimiento de gobierno que contribuye al bien público. Por eso no sacrificará jamás á sus intereses de partido los intereses legítimos del país.

Hombre de alto vuelo intelectual; de lealtad acrisolada y de fervoroso patriotismo, no traicionará jamás el doctor San Martín los sagrados deberes que le impone su nuevo y elevado cargo, en el que le deseamos y esperamos con confianza tantos y tan felices éxitos, como los que ha alcanzado en su laboriosa vida científica, para bien de España y honra de Navarra.

JUAN CANCIO MENA.

## Un incendio en Alsasua

(No publicada ayer por exceso de original)

Anoche después del toque de Oración y sin que hasta la fecha nadie haya podido averiguar las causas que la motivaron, se declaró un voraz incendio en la parte superior de las casas que en el inmediato pueblo de Alsasua habitan la viuda doña Francisca Celaya, don Juan Andrés Mazquiarán y don Juan José Echevarría que se hallan en el centro del pueblo y colindantes las tres entre sí.

Momentos después de iniciado el incendio, el vecindario en masa, sin distinción de clases, hallábase prestando todo género de auxilios trabajando con desesperado empeño por sofocar el fuego; todas las autoridades así civiles como militares y eclesiásticas, empleados municipales, guardia civil, obreros, etc. allí se les veía trabajar con inusitado interés y arrojo, ya llevando pozales vades y cacharros de todas clases con agua á la potente bomba, que inmediatamente fué colocada al pie de los edificios que estaban siendo presas de las llamas, ó bien con picos, herramientas, escaleras, etc., cooperando á los trabajos de extinción del incendio.

Las dos bombas de la estación del F. C. del N. dirigidas por sus propios jefes respectivos, la bomba del Ayuntamiento de este pueblo de Urdiain, que fué conducida con una prontitud y diligencia asombrosa por una multitud de jóvenes de esta localidad, acompañados por una nutrida representación de este Ayuntamiento se presentaron á los pocos minutos de iniciado el fuego en el lugar del suceso. De una manera verdaderamente heroica y arriesgada, digna de todo encomio, y luchar con las llamas á los valientes vecinos de Alsasua, desalojando los muebles y ropas de las casas incendiadas.

El dignísimo y celoso alcalde señor Melero y el bizarro y joven jefe del puesto de la guardia civil don Gregorio Muga dignan por todas partes y en los sitios de mayor peligro la obra de extinción; la guardia civil custodiaba los muebles y ropas de las casas, vigilándolo todo y secundando las órdenes de su jefe; el joven Rufino Melero hijo del alcalde dando ejemplo al público, era el primero en la fila que ayudaba incansablemente á alimentar la bomba de aguas, hombres, mujeres, jóvenes y ancianos, todos allí éramos iguales, todos cumplíamos un mismo deber, el deber humanitario de ayudar á los vecinos desgraciados. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

A las once de la noche ya estaba sofocado el incendio y las bombas fueron retiradas, excepto la de Alsasua; también accudieron algunos vecinos de estos pueblos limitrofes. Terminada la obra de extinción del incendio los representantes de este Ayuntamiento y la numerosa comitiva de jóvenes que condujo la bomba de esta localidad, fuimos invitados por el galante señor alcalde de Alsasua á tomar dos pintas de vino y pan por cada individuo, con lo que se nos obsequió por cuenta de dicho señor alcalde. A las doce y media regresamos de Alsasua dejando extinguido por completo el incendio.

He oído decir que las casas incendiadas las tenían aseguradas sus respectivos dueños; no tengo noticia de lo que se calcula ascendió la pérdida material en el incendio.

Y para terminar, se me ocurre hacer es-

te comentario: Siendo Alsasua una población de unos 2.500 habitantes próximamente, contando el Ayuntamiento con sobrados elementos y el pueblo con personal aptísimo y decidido, no podría el simpático y celosísimo señor alcalde de aquel Ayuntamiento establecer un cuerpo de bomberos, si quiera fuera de media docena de inteligentes para dirigir los trabajos en esos casos fortuitos de incendio? Porque, señor Melero, anoche me pude convencer de que en ese pueblo de su digno mando, tiene usted personal idóneo para ello y con muy poco coste para el rico Ayuntamiento de su digna presidencia podría usted introducir en esa localidad la benéfica mejora de que le hablo.

Y no dude usted de que esto se le agradecerá muchísimo por todos esos honrados vecinos y por este su afectísimo amigo que muy de veras le estima, desea la prosperidad de ese vecindario y confía en la amabilidad, celo y diligencia de usted ser atendido en este ruego que le hace en beneficio de todos y que al ser puesto en práctica por usted redundará en el prestigio jamás desmentido, de su persona y autoridad.

E. B. de QUIROS.

Urdiain 11-6-1906.

## Extranjero

### La situación en Rusia

Despachos de Varsovia comunican que en las noches últimas los terroristas han renovado sus actos de violencia en las calles de la ciudad, incendiando cinco almacenes de alcohol, rompiendo las botellas y saqueando el interior de las tiendas.

El número de tiendas saqueadas excede de 30. Al comenzar las escenas de pillaje cundió un pánico enorme entre el vecindario.

Patrullas de infantería salieron en persecución de los terroristas entablado con ellos sangrientas colisiones.

Resultaron seis muertos y diez heridos. Solo pudo ser detenido uno de los revolucionarios.

En otras ciudades de Polonia también se han registrado sangrientas escenas. En Bialstock ha sido asesinado el jefe de la policía, y en Siedce han sido heridos de gravedad el burgomaestre y el secretario del gobernador.

En el Cáucaso también reuerde el estado revolucionario, y á diario ocurren sangrientas colisiones entre armenios y musulmanes.

En las escenas desarrolladas anteayer perecieron diez de los primeros y dos de los segundos.

## En el Instituto

Resultado de los exámenes de los alumnos de enseñanza no oficial, verificados ayer en este centro docente.

Lengua castellana.—Sobresaliente: don Luis Soriano Tapia y don Joaquín Boneta y Arbizu; cuatro notables y ocho aprobados.

Nociones de Aritmética y Geometría.—Un notable y cuatro aprobados.

Felicitemos á tan aplicados alumnos.

## LORCA

La noticia del atentado anarquista dirigido contra SS. MM., produjo en este pueblo profundo disgusto, protestando de él todos sus habitantes.

El que suscribe hace nueva protesta de lo que sucede á EL ECO, que para él se pone en el correo, por ser muchos los días que no llega á su poder, y le ruega al que lo detiene que una vez leído le deje seguir su curso para que, aunque atrasado, poder tener el gusto de leerlo; conque ya puede dar salida al de ayer y al de anteayer.

Con objeto de pasar las vacaciones y después de obtener brillantes notas en el examen de fin de curso ha llegado á este pueblo el joven y estudioso seminarista don Daniel Hermoso de Mendoza hijo del rico propietario don José, á quienes doy mi más cordial enhorabuena.

Ha días que la Junta local de primera enseñanza, del valle de Yerri se ocupa en examinar á los niños de las escuelas del

honor á su talento. Cuando la enferma pudo volver en sí, cuando sus párpados por primera vez se levantaron lenta y pesadamente, vió en el aposento el grave y pálido semblante de Don Alfonso, que se inundó de dulce satisfacción al contemplar aquella primera aurora de la vida, apresurada por su saber y su celo. Dirigió á la enferma muy pocas, pero sutísimas palabras, y prohubió á las dueñas que la molestasen con historias y preguntas.

El precepto fué traspasado, apenas, el preceptor volvió la cabeza. Catalina tenía tanto deseo de saber lo que había pasado como sus dueñas de contárselo, y al poco rato, cuando el facultativo se acercó á la bella doliente conoció por la inefable ternura de sus miradas, que la joven no ignoraba ya lo poco que por ella había hecho, y que le pagaba con una gratitud, que su buen corazón exageraba. No taró mucho tiempo en presumir el infanzón que se le atribían rasgos heroicos, que pudieran ser verosímiles, pero que estaban muy distantes de ser ciertos.

Manifestar la verdad, deshacer aquel misterio «quid pro quo» al vulgo de pejes, dueñas y escuderos, hubiera sido una tontería y revelar á Catalina la historia de aquel acontecimiento, cuando en él podía haber una gran parte al mariscal, cuyos amores tenía tanto empeño en destruir, no le parecía prudente; pero, como su delicadeza no le permitía recibir elogios inmerecidos, ni su modestia escuchar los que podían tocarle,

mismo, siendo sus resultados en general satisfactorios.

El corresponsal.

11-6-1906.

## Ventoleras

Ya recordarán ustedes que al resolverse la crisis, convenimos en que había que darle más relieve á la tendencia democrática del nuevo gabinete.

Bueno; pues el antiguo jefe de los fosforeros ha resuelto el problema declarándose 1000 menos que neo, en asunto de tanta importancia y trascendencia, para el porvenir, como es la enseñanza.

Porque... (aquí de los tópicos, y los lugares comunes... ad usum liberalium)... La enseñanza es lo que forma las futuras generaciones... La enseñanza es lo que determina más tarde la personalidad!

Y Moret acaba de declarar el ministerio de Instrucción Pública neo de solemnidad!

¿Que no? ¿Pues vamos á ver si lo acierto á demostrar!

¿Se puede justificar de Moret el proceder?

¿Demócrata hay que llamar al que con noble porfía á santos se entrega, al fin, á Instrucción Pública un día entrega á Santa Marta y otro día á San Martín?

¿Vamos, que cada vez entiendo menos las cosas de la política y el liberalismo de cierta gente!

En las gigantescas maniobras navales que va á realizar Inglaterra, se pondrán en juego (no quiero decir en aguas, por no dar alientos al feminismo), 32 grandes acorazados; 28 cruceros acorazados también; 35 cruceros, nada más que protegidos; 8 avisos... á domicilio; 13 cañoneros; 124 torpederos; y 23 submarinos.

Todos estos navios representan un valor de dos mil millones de francos.

¿Y no es como aquello de las hojas de servicios: «valor se le supone» sino valor demostrado... en moneda constante y sonante; en hermosas libras esterlinas!

Mas no hay que fiarse de las pompas vanas.

Todo eso es riqueza... todo eso es pasado por agua!

Lo sano, lo práctico es tener cachaza y vivir en seco.

¡Valiente nostalgia nos causa Inglaterra...

¡Mientras haya en casa «Osados», «Pelayos», «Rayos» y «Numancia»...

FULANEZ.

## En la Audiencia

### INFORMACIÓN JUDICIAL

#### Sumarios

Pamplona.—Contra J. M., por coacción. Estella.—Por violación, sin procesado.

#### Señalamiento

Pamplona.—Vista del pleito de mayor cuantía, promovido por don V. M. contra don L. R., sobre rendición de cuentas, liquidación y pago de pesetas. Informará el abogado don Joaquín Rodríguez Jurguera, y procurador señor Velasco.

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas del Ayuntamiento de Tiebas.

Se autorizó al Ayuntamiento de Urdiain para tomar en préstamo 10.000 pesetas, para las obras de construcción del lavadero y fuentes; y al de Cáseda para establecer un impuesto á los perros.

Se ordenó al Ayuntamiento de Barasoain, satisfaga la cantidad de 60'54 pesetas, que adeuda por retribuciones escolares, correspondientes al año 1903 á 1904.

Se denegó la instancia de doña Filomena Ibañez, vinda del vigilante del correccional de Estella, pidiendo una cantidad.

## LA BOLSA

Con mejor tendencia en el mercado bursátil, y con resultados satisfactorios para el capital y el crédito patrios, se ha operado en la semana última.

Las cotizaciones han sido las siguientes: Interior, 81,35, 81,40, 81,30, 81,50, 81,60 y 81,55 al contado, y 81,65, 81,50, 81,40, 81,55, 81,65, 81,70 y 81,90 á fin de mes.

Amortizable, 99,55, 99,50, 99,85, 99,65, 99,80 y 99,75.

El Exterior en París, de 96,35 ha subido á 96,55.

De estos datos resulta que el Interior al contado ganó en la semana 25 céntimos y á fin de mes 40, el Amortizable 45 y el Exterior 20, y que la Doble, que en la semana última era de 80 céntimos, llegó á reducirse á cinco céntimos; pues aunque á última hora aparece de 25 céntimos, hay que tener en cuenta que el precio del fin de mes es el del cierre en el correo, en el cual no se cotiza Contado, y, por tanto, no se sabe el cambio que éste acauzaría, dada la elevación de las operaciones al plazo.

Es evidente, como al principio decíamos, que la situación del mercado ofrece buen aspecto, habiendo mejorado la tendencia anterior, y volviendo otra vez, al alza, pero moderada; el dinero sigue de nuevo á la plaza, y no hay vendedores sino á buen precio. Por otra parte, la especulación no ensancha la Doble, como si huýese de aventuras, y manteniendo el cambio del Fin de mes aproximado al del Contado, anima á éste y afirma aquí.

Lo único positivo que hay hasta el presente es que sigue el Presupuesto desenvolviéndose de un modo satisfactorio; que se procura dar al ahorro inversión en los valores públicos; que van desapareciendo los temores de trastornos, y que hay quien cotiza la posible demanda del Interior en París, ante la amenaza del Gobierno francés de imponer el impuesto á la renta, que gravaría á los fondos franceses, y probablemente al Exterior allí domiciliado.

Y claro es que si se hicieran nuevas compras de Interior, elevaríase su precio.

Es un problema algo complicado, que puede producir consecuencias distintas, pero no en perjuicio de nuestro crédito.

Los valores mercantiles han mejorado de un modo notable, ganando dos enteros las acciones del Banco de España y cuatro las de Tabacos.

Era de esperar, porque se aproxima el reparto del dividendo, y no había motivo alguno para la baja, según dijimos.

El Banco Hipotecario no se ha cotizado en toda la semana; pero da idea de su firmeza el que sus cédulas han mejorado 50 céntimos.

Los valores de renta fija, como el crédito se han hecho á 104,50, con firmeza.

Los Explosivos han bajado de 289,25 á 288.

Los Altos Hornos tuvieron baja, haciéndose á 212,50.

Las nuevas obligaciones del Norte quedan á 90,90, y las de la Compañía Madrileña de Electricidad á 91,25.

Las Azucareras preferentes se han conservado á 61, y las ordinarias no se han cotizado. Sus obligaciones han mejorado un poco, quedando á 96'50.

El cambio internacional sufrió oscilaciones bruscas, subiendo de 9'75 á 19'50, para volver á descender á 8'70. Sucede en esto lo peor que puede ocurrir, que es la oscilación, cuando conviene la firmeza y la baja, paulatina, porque de otro modo ocasiona graves perjuicios al comercio y á la producción que se exporta, pues que no saben á qué precios compran ó venden, respectivamente.

Se rehizo el agio, pero se apresuró á liquidar beneficios, ante el temor de que el Tesoro viese otro para hacerlo bajar, según la única idea que tiene el actual ministro de Hacienda, y por eso, sólo, la permanencia del señor Salvador contiene á los agiotistas, cuando eso y algo más puede hacerlo cualquiera otro ministro de Hacienda.

He aquí la cotización comparada de la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior	0'45	
5 por 100 Amortizable	0'55	
Valores mercantiles		
Banco de España	2'00	
Compañía de Tabacos	4'00	
Cambios		
Londres	0'25	
París	1'05	

pedir misericordia para don Felipe, postrándose á los pies de su padre, el cual se encogió de hombros y le dijo con indiferencia: «¡Pesh! Que lo maten ó que se case contigo, el resultado es igual para mi bando».

Y se alejó dejando á Catalina muda de terror.

Apébase en aquel mismo instante á las puertas del castillo el mariscal de Navarra, que, al oír tan tristes nuevas que de Leriu habían llegado á la Reina, resuelta y atrevidamente se encaminó á la villa de su enemigo.

«¿El señor Condestable de Navarra?» preguntó Felipe con firme acento al centinela del puente.

«¡Sois vos! exclamó el soldado con asombro y benevolencia».

«¡Si, yo soy; ¿me conoces?»

«¡Pasad, señor, pasad! replicó el centinela, haciéndole los honores con su pica, y mirándole con curiosidad y respeto».

«Este, pensó don Felipe, ha servido, sin duda, en mi bando, y tiene deseos de volver; no es malo encontrar amigos en todas partes».

«¿Cómo te llamas?» le dijo en alta voz.

«Sancho Garcés».

«Bueno, Sancho Garcés, no me olvidaré de tí, repuso el mariscal con aire de protección. Salí luego el alcalde de aquella puerta,

## Doña Blanca de Navarra

el salvador de Catalina, después de haber desplegado en el primer peligro valor temerario, y actividad y energía prodigiosas, lejos de retirarse á descansar sobre sus laureles, quiso ceñirse otros nuevos, y convertirse en médico á la cabecera del lecho de Catalina, brilló por sus conocimientos, que debían causar doble asombro en aquella época de barbarie y de ignorancia. El hombre en quien se acumulaban tantas hazañas y prodigios era Don Alfonso de Castilla. El mesnadero de la Reina recogía todas las coronas esparcidas aquel día; como Hérolles recogió todas las piezas de los primitivos tiempos de la Grecia; como el Cid todas las glorias del siglo undécimo en Castilla; porque la imaginación popular es la que, con menos personajes engendra mayores dramas; la que crea los mitos, cúmulo de montañas de gloria con que el gigante pueblo parece que renueva la lucha de los Titanes con el Olimpo.

Entre el mozo irreflexivo, que, sin conocer el peligro, se lanza en medi de las llamas,



nión en que se tratará de los medios más convenientes y eficaces para fomentar la repoblación de los montes.

3.º De la formación de jardines en la Campa de Albia.

Lápida conmemorativa. El domingo próximo se verificará en Bagoña solemnemente la inauguración de una lápida destinada a perpetuar la memoria de don Calixto Segura, que siendo alcalde de dicha villa fomentó los intereses del pueblo, introdujo reformas provechosas y realizó mejoras que dejaron gran recuerdo de la gestión que llevó a cabo durante cuatro años.

Fiesta musical. A fines del mes corriente se verificará una velada que está organizando la sociedad La Filarmónica.

Romerías. Mañana comenzarán las romerías que, siguiendo costumbre tradicional, se celebran todos los años en honor de San Antonio de Padua.

Sport vasco. El día del Corpus, después que termine la novillada, se jugará en el frontón Euskalduna un notable partido de pelota a pala, en el cual lucharán los navarros hermanos Eraso contra Begoñés y Menchaca.

Nafragio. En la ría, cerca de Olaveaga, se ha ido a pique un bote cargado de mercancías.

El marino que lo conducía, se ha salvado.

También se ha salvado parte de la carga.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 12 (6 tarde.)

Retirada de Maura? «El Liberal» de hoy acoge un rumor que se refiere a la existencia de una carta del señor Maura, en que este hombre público afirma que el señor Moret cuenta con el decreto de disolución de las cortes y que él (el señor Maura) admite la hipótesis de que pueda ser un hecho en breve su retirada de la jefatura del partido conservador.

La «Gaceta». Este periódico oficial publica la convocatoria para la provisión de 52 plazas de aprendices en la Escuela Naval del Ferrol.

Decreto nombrando general de la segunda brigada de caballería al señor Allende Salazar.

Otro declarando oficialmente constituida la Cámara agrícola y de comercio de Falset (Tarragona).

El duque de Bivona. Ha llegado a Madrid el Gobernador civil dimisionario de Barcelona, conferenciando en seguida, extensamente, con el ministro de Gobernación.

El duque expuso al señor Quiroga Ballesteros la situación en que, política y sociológicamente se encuentra la capital del Principado.

El ministro hizo indicaciones al duque para que continuase en su puesto, mas éste mantuvo su dimisión con carácter de irrevocable.

La familia real. Despachos de Segovia dan cuenta de que don Alfonso, doña Victoria y los príncipes de Battemberg han permanecido varias horas en aquella capital, visitando los monumentos más notables.

Las augustas personas fueron ovacionadas por la población.

En el rápido de las seis de la tarde emprenderán su viaje de regreso a Inglaterra los hermanos de la reina Victoria.

Los reyes acompañarán a los viajeros hasta la estación de Medina del Campo, regresando después a la Granja.

Funerales. En la catedral de esta corte se han celebrado esta mañana solemnes funerales por el eterno descanso de las víctimas del atentado de la calle Mayor.

El templo ha estado brillantísimo, acudiendo mucho público y elemento oficial.

En representación del Gobierno han asistido los señores Moret, Luque, San Martín y Gasset.

Ofició el ilustrísimo señor obispo de Madrid-Alcalá.

La situación política

El señor Moret se muestra muy satisfecho de la marcha que sigue la situación política.

Prueba de la apacible calma que impregna es que se ha desistido de celebrar mañana el acostumbrado Consejo de ministros presidido por el Rey.

Intimos del presidente aseguran que éste cuenta con el decreto de disolución de las Cortes, pero que, con objeto de dar tiempo a la rectificación del censo electoral y modificaciones inspiradas en el criterio que el presidente expuso en su discurso de ayer en el Consejo de ministros, no publicará hasta el mes de Agosto el decreto de disolución.

Para Septiembre convocará el Gobierno a nuevas elecciones, fijando la

apertura de las Cámaras para la primera quincena de Octubre.

Añádese que el nuevo Gabinete entablará negociaciones con el Vaticano para la reforma del concordato tomando como punto de partida el estado en que quedaron nuestras relaciones con Roma a partir desde el famoso decreto de entonces ministro don Alfonso González.

Por su parte el señor Gasset ha hecho interesantes manifestaciones, que confirman alguno de los extremos anteriores.

Dice el ministro de Fomento que se equivocan cuantos creen que el señor Moret no cuenta con todas las facilidades necesarias para gobernar.

Lo que hay, dijo, es que el jefe del Gobierno quiere hacer un uso muy prudente de la confianza que la Corona le ha otorgado, y desarrollar el programa del partido, con calma, sin precipitaciones, pues para esto (y volvió el ministro a repetirlo) cuenta el señor Moret con todos los medios que crea han de contribuir a su labor, y viven equivocados los que piensan lo contrario.

Además de lo que afecta a la cuestión religiosa, el presidente se halla ya conforme con la solución que se intenta dar a otros problemas incluso el relativo a la concesión de 100 millones de pesetas, en cuatro años, para un completo plan de obras de reconocida utilidad, entre ellas las hidráulicas.

Existe cierta incredulidad acerca de si cuenta o no cuenta el Sr. Moret con el ya famoso decreto de disolución.

Los ministeriales lo afirman, en tanto que otros políticos lo niegan.

Preguntando los periodistas al señor Quiroga Ballesteros, cuándo apareciera en la «Gaceta» el aludido decreto, contestó el ministro: —Antes de lo que muchos se figuran.

Nada sábase aún, en concreto, sobre la provisión de muchos altos cargos. Suenan muchos nombres, y el número de candidatos aumenta cada vez más.

Créese que la provisión de algunas direcciones generales ocasionará disgustos al Gobierno.

Los viajes rápidos. En el ministerio de Fomento se ha celebrado la anunciada reunión de los señores Gasset, don Martín Echegaray y director de los ferrocarriles del Norte.

Las impresiones son favorabilísimas y se convino en celebrar mañana otra reunión para seguir ocupándose de la forma práctica de establecer los itinerarios para el transporte rápido de viajeros procedentes de la Argentina.

Rumor desmentido. Los amigos íntimos del señor Maura y también los del señor Pidal, niegan verosimilitud al rumor de que el actual jefe de los conservadores piense retirarse de la política.

El proceso de la bomba. El juzgado especial que entiende en lo del atentado de la calle Mayor ha declarado procesado al Sr. Ferrer, director de la Escuela Moderna de Barcelona, considerándole como cómplice de Morralis.

Se ha comprobado que Ferrer estuvo en la fonda de la Iberia, en donde más tarde se hospedó unos días Morralis.

Ha sido detenido el anarquista Barrioveros por la publicación de un folleto en defensa de Nakens.

El juzgado sigue con actividad febril importantes diligencias, dependiendo el éxito de muchas de ellas del resultado que ofrezcan varios exhortos que se han dirigido a distintas poblaciones.

Bolsa de Madrid. ORGANIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 11, Dia 12. Includes entries like Deuda perpetua, Idem fin de mes, Denda amortizable, etc.

En el Cerro. Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior a 81'90 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 9'65, las libras a 27'52 y el amortizable a 99'95.

Segunda conferencia. Madrid 12 (11 noche.)

Sobre altos cargos. Además de los nombramientos hechos ya, afirmase que el señor Labastida será nombrado Fiscal del Tribunal Supremo.

El señor Moret ha dicho que no se harán públicos los nombramientos para los altos cargos hasta que los haya sancionado S. M.

Como consecuencia de este deseo del jefe del Gobierno, la reserva que se guarda acerca de las personas que habrán de ocupar esos altos cargos es impenetrable.

Sin embargo, aunque sea poco, se sabe que para ocupar el Gobierno del Banco la persona más indicada hasta ahora es el señor Navarroyerverter, y que para alcalde de Madrid se ha designado al señor Aguilera.

Dos cargos importantes están todavía sin dueño, y son el gobierno civil de Madrid y la Subsecretaría del ministerio de la Gobernación.

Hemos hablado con el señor Quiroga

y nos ha dicho que nada se ha dispuesto todavía respecto a la provisión de esos dos cargos.

La gente política sigue a la expectativa.

Los restos de un exministro. Los restos del exministro don Tomás Castellano han sido llevados a la estación del Mediodía esta tarde.

Numerosas personas tomaron parte en la importante manifestación de duelo.

La carroza iba arrastrada por ocho caballos.

El féretro era de ébano con incrustaciones de plata.

Un gentío enorme presenció el paso de la fúnebre comitiva.

Sobre el féretro iba colocada una hermosísima corona de flores naturales enviada por la Reina madre doña María Cristina.

Los reyes e infantes mandaron representantes al fúnebre acto.

En el cortejo figuraban numerosísimos políticos y hombres de ciencia, entre los cuales se hallaban los señores Maura, Canalejas y otros.

En el trayecto se cantaron algunos responsos.

En la estación también se cantaron responsos por distintos sacerdotes.

El furgón ha sido colocado en el tren correo de Zaragoza que a las siete y cuarenta partió de la estación del Mediodía.

Varios parientes del finado acompañan al cadáver hasta la citada capital de Aragón.

Sobre el atentado. El juez instructor de la causa que se instruye con motivo del atentado anarquista de la calle Mayor ha visitado hoy al ministro de Gracia y Justicia señor Celleruelo para cambiar impresiones acerca de todo lo relacionado con el proceso.

La entrevista fué bastante larga.

Aprobado. Ha sido aprobado el reglamento del concurso nacional de ganados que se va a celebrar en la Coruña.

Fallecimiento. Ha fallecido hoy el general Bertran de Lis.

Su muerte ha sido muy sentida, pues el general Bertran tenía muchísimas relaciones en esta corte.

Un crédito. Por el ministerio de Fomento se ha aprobado un crédito de 9.000 pesetas con destino a la Granja agrícola de la Coruña.

Tren botijo. Ha salido el primer tren botijo para Granada.

Han salido en él 228 viajeros, todos llenos de buen humor.

General que se retira. El general señor Allendesalazar que como hemos dicho había sido designado para mandar una brigada de caballería en Cataluña, ha visitado hoy al ministro de la Guerra general Luque, para manifestarle que por encontrarse enfermo solicita el retiro.

El general Luque aplaudió la decisión del general Allendesalazar que corresponde a los deseos expuestos por el ministro en una reciente circular relativa a los militares enfermos.

La dinamita. New-York.—Ha sido detenido un anarquista en el momento crítico en que se hallaba colocando una bomba de dinamita en un puente del ferrocarril.

El anarquista ha sido encarcelado y, según noticias, caerá sobre él un castigo ejemplar.

Un Congreso. Ginebra.—Han dado comienzo las sesiones del Congreso de la Convención de Ginebra.

El embajador francés dió las gracias al gobierno de Suiza por la hospitalaria acogida que ha dispensado a todos los representantes extranjeros.

Ha sido elegido Presidente del Congreso el embajador de Rusia.

Los príncipes de Battenberg. Hoy han marchado a su país los príncipes de Battenberg, hermanos de Reina Victoria Eugenia.

De Roma. Hoy se ha verificado la reapertura del Parlamento italiano.

Créese que el Presidente Giolitti planteará la cuestión de confianza.

De provincias. Acto militar.—Cajita misteriosa.—Buques ingleses.—Lancha a pique.—Huelga solucionada.—Un incendio.—Festejos.—Pallebot en peligro.—Los Reyes en La Granja.

Barcelona. Conforme a lo anunciado se ha verificado en la Gran-via la parada y revista militar en que han tomado parte todos los cuerpos de la guarnición, incluso las tropas recientemente llegadas de Berga y la alta montaña.

El desfile ante el capitán general fué lucidísimo. El público saludó respetuosamente al paso de las banderas desplegadas, de los distintos cuerpos.

Valencia.—Ha sido entregada al Juzgado una cajita que un viajero dejó abandonada en la estación.

La cajita contiene una sustancia parecida a la miel por su color y densidad, y será remitida al Laboratorio químico-municipal, con objeto de proceder a su análisis, por si se trata de un explosivo.

Advertisement for Mc. Cormick reaping and threshing machines. Includes text: 'Máquinas segadoras, atadoras, agavilladoras y guadanadoras. Mc. Cormick. CHICAGO (EE. UU.)' and an illustration of a machine.

Advertisement for Vichy-Etat products. Includes text: 'Pídanse los Productos VICHY-ETAT no fiarse de imitaciones: SAL VICHY-ETAT, COMPRIMIDOS VICHY-ETAT, PASTILLAS VICHY-ETAT' and a circular logo.

Los nueve tripulantes quedaron abogados. La noticia produjo profunda sensación en la comarca.

Ferrol.—Ha quedado total y definitivamente solucionada la huelga de tipógrafos.

Los huelguistas han conseguido cuanto se proponían, es decir, trabajar siete horas diarias y cobrar semana entera, aunque no trabajen más que seis.

Ferrol.—En los Jorales se ha producido un enorme incendio a consecuencia de la explosión de un cartucho de dinamita que unos pescadores tenían en su casa.

Instruyese con este motivo las oportunas diligencias, y además se han practicado varios registros para ver si se encontraban más cartuchos.

Estos cartuchos tenían los pescadores para pescar en más abundancia.

Algeciras.—Los festejos celebrados en esta población se han visto animadísimo.

Las corridas de toros han dejado satisfescha a la afición.

El «Gordito» ha trabajado magistralmente, dando estocadas soberbias y colocando pares de banderillas admirablemente.

Las Palmas.—El capitán del vapor italiano «Governor» ha participado a las autoridades marinas que a la altura del Río de Oro encontró al pallebot «Soledad» de la matrícula de este puerto, que demandaba auxilio.

El gobernador, prestó socorros al pallebot que hacia tres días carecía de agua y de viveres.

La Granja.—SS. MM. han visitado el Alcazar.

Les recibió el archivero mayor y recorrieron todas las dependencias.

Después oraron ante el Cristo de Lozoya y luego en la capilla de San Frutos.

Príncipe robado. Roma.—El príncipe Andres de Grecia ha sido víctima de un robo.

Los ladrones se llevaron numerosas alhajas de gran valor, entre ellas las que el príncipe dedicaba como regalos a don Alfonso XIII y a la princesa Alicia, prima del príncipe Andres.

Ignórase hasta la fecha, quiénes son los cacos.

Subasta de árboles. EN HUARTE-ARAQUIL. El Ayuntamiento de esta villa, autorizado por la Excm. Diputación, anuncia la venta en pública subasta de 8.588 árboles de haya, roble y arce, de los montes comunales, distribuidos en los tres lotes siguientes:

1.º Uno en los términos de Ata y Aguirregui, del monte llamado de Abajo, compuesto de 7.046 árboles; tasado en \$5.634 pesetas.

2.º Otro debajo la barga, en el monte llamado de Arriba, compuesto de 1.203 árboles; tasados en 2.086 pesetas.

3.º Y el otro en el término de Ichasia, del mismo monte de Arriba, compuesto de 340 robles; tasados en 2.280 pesetas.

La subasta tendrá lugar el domingo 1.º de Julio próximo a las once de la mañana en la sala consistorial de esta villa con sujeción a las condiciones establecidas para la venta que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal y serán leídas en el mismo acto del remate.

Huarte-araquil 4 de Junio de 1906.—El Alcalde, Francisco Gorriti. 3-1

Pérdida de carneros. El día 27 del pasado Mayo se extraviaron dos carneros de Lerga, con las iniciales A. M.; se gratificará al que los presente a su dueño don Ruperto Escagüe, en Sangüesa. 8-2

Venta de fincas. Procedente de testamentaria se venden en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar a las once horas del día 55 del actual en la Notaría de Aldestua, las fincas siguientes, sitas en jurisdicción de dicho lugar: Casa señalada con el número 109 de la Plaza de los Fueros, huerta próxima a dicha casa, de trece áreas catorce centiáreas y diez y nueve árboles castaños en terreno común. Títulos de propiedad y condiciones en la expresada Notaría. 8-1

Subasta de lana EN OBANOS. La Junta de Abastos de esta villa, ha acordado vender en pública subasta, la lana que ha resultado del esquila del ganado de la Administración, procedente de carnero, oveja y cordero, en su mayor parte de la primera clase, cuyo acto tendrá lugar a las once de la mañana del día 20 del actual, bajo el precio y condiciones que se anunciarán en dicho acto.

Obanos 11 de Junio de 1906.—El alcalde presidente, Casimiro Ardiiz. 8-1

Electra industrial de Navarra. El consejo de Administración de esta sociedad en cumplimiento de lo que dispone el art. 39 de sus Estatutos ha acordado convocar a junta general ordinaria de accionistas que se celebrará en el domicilio social sito en Tudela el día 24 del corriente a las diez horas.

Según el art. 37 de los mencionados Estatutos, tienen derecho de asistencia los poseedores de cinco acciones por lo menos que las depositen en la caja social o en la sucursal del Banco de España u otra establecimiento de crédito con cinco días de anticipación a la fecha en que se celebra la junta.

En cambio de los depósitos de la caja social o de los resguardos que expidan dichos establecimientos de crédito, se entregarán por el Secretario del consejo de Administración cédulas nominales de entrada, que habrán de exhibirse para asistir a la reunión.

La junta general quedará constituida sea cual fuere el número de socios presentes o representados que a ella concurren, y se celebrará la sesión con plena validez legal sin necesidad de segunda convocatoria, conforme determina el art. 41 de los Estatutos.

Tudela 5 de Junio de 1906.—El presidente del consejo de Administración, Joaquín Riezu. 12, 13 y 20. 8-2

Venta de casa. El que suscribe admite proposiciones hasta el día 20 del mes actual para la enajenación de la casa número 10 de la calle de San Gregorio de esta ciudad, cuya enajenación se efectuará previas las formalidades legales al mejor proponente, con reserva de desahar cuantas proposiciones resulten inadmisibles a juicio del mismo.

Para más detalles e informes dirigirse al Agente de Negocios, don Salvador García, Espoz y Mina, 9 cuarto piso, Pamplona. 8-3

Conviene a los Ciclistas saber. ¿Por qué el Saló des Cyeles se ha hecho tan popular? Porque sus bicicletas hechas de exportación para esta región, en las más importantes fábricas de Francia, Alemania e Inglaterra son las más elegantes, las más ligeras, las más sólidas y las más baratas.

Porque es el único que presenta diez modelos distintos de bicicletas, entre ellos la más popular y de mejores resultados en esta región, ó sea la bicicleta «Bristol» desde el ínfimo precio de 125 pesetas.

Porque posee el mejor surtido de neumáticos y accesorios de inmejorable calidad y sus precios son los más económicos.

CICLISTAS: ALON DES CYCLES. Estafeta, 30, Pamplona. 8-2 (a) t.

Bañeras de todas clases. Hay de alquiler y venta variado surtido a precios económicos.

Bombas Niagara, para pozos, trasiego, etc., filtros industriales para toda clase de líquidos. RAMON LA FORGUE, Mayor 53, lampistería. 6-2

Ganga verdad. ¡APROVECHARSE! En la zapatería de M. García, Mayor 7, se liquidan varias clases de calzado superior para caballero, a mitad de su precio.

# Anuncios recomendados

## Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.  
 Dirigirse Zapería 36 y Mayor 106.—  
**DONATO APETEGUIA.**  
 Encargado en Estella, Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino.  
 Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.  
 100-88

**Dependiente** Se ofrece joven de 23 años, con buenas referencias, buena letra y ortografía, para escritorio, oficina, almacén al por mayor ó casa análoga, para dentro ó fuera de la capital y sin pretensiones; para informes dirigirse a la calle Zapería 35 piso tercero derecha. 8-4

**Se vende** un coche familiar en muy buenas condiciones, y los arreos para un caballo en casa de Abdon Zarratiqui, guarnicionería, Peralta. 8-5

## “La Bandera,”

Centro general de quintas establecido en esta capital calle Mayor número 55 principal.

Director don Francisco Cernuda  
 Se pactan contratos para librar del servicio militar activo a los mozos declarados soldados correspondientes al reemplazo de 1905. 30-11

## Arriendo de corralizas

El Ayuntamiento de Mendigorria saca en subasta pública dos corralizas del término de lo de Andión, por la temporada de verano, bajo el tipo de 1,25 pesetas cada una de las 466 y 381 cabezas de que aquellas se componen, cuyo acto tendrá lugar el sábado 16 del actual y hora de las once de la mañana. x 3-2

## Trilladora Balbuena

De doble juego para la trituración reformada notablemente con resultados muy satisfactorios. Para pedidos á su autor y constructor Angel Balbuena, en Ardanaz de Izagaondoa y en La Navarra Agrícola Estafeta 71 Pamplona. 15-2

## Larraga

**JUNTA DE ABASTOS**  
 El día 12 del actual á las once horas tendrán lugar en la Casa Consistorial las subastas para la venta de unas cien arrobas de lana de carnero churro, y de las pieles y sebos de las reses que se sacrifican durante un año bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto.  
 Larraga 5 de Junio de 1906.—El Presidente, Luis Pardo. 6-6

## Yrazu y Compañía

**BANCA**  
 Calle Moreno, 967, Buenos Aires  
 Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-42 p

## Casa en Zarauz

Se alquilan tres habitaciones amuebladas, todas ellas con galerías y vistas al mar, punto céntrico de la playa. Dirigirse á don Agustín García, Oñate. 15-10

## ¡Alto aquí!

A los propietarios de casas, administradores ó inquilinos de las mismas.

No hagan ninguna clase de trabajo sin antes llamar al muy conocido albañil Angel Martínez, el cual les servirá con puntualidad, economía y esmero. Especialidad en blanqueos y toda clase de reformas, también tengo a la venta balcones, ventanas, marcos, puertas, etc., y una gran remesa de cal blanca en piedra y toda clase de materiales concernientes al gremio.  
 No comprar nada sin antes visitar esta casa, Calderería, 14 tienda, Pamplona. m j s 15-12

**En el almacén** de la vinda de Ripalda, S/n Nicolás 13, encontrará el público un completo surtido en toda clase de vajilla, loza, cristal y porcelana, galleteros, mantequilleros. San Nicolás 13 x 10-2

**Médico** para regentar partidos. Proporcionará el farmacéutico don Marcos Sola, Pamplona. 4-2 p

## Canario

El miércoles por la tarde se escapó de la jaula un canario mestizo con manchas pardas. Se replica á la persona que lo tenga lo entregue calle de la Estafeta número 71, piso 1.º y se gratificará. 8-3

## Alfalfa en Pacas

para el ganado vacuno se venden por partidas y pacas sueltas, clase superior; para detalles calle de los Mártires de Cirauqui (antes San Anton) número 12 Pamplona. 8-8

## Vacante de médico

Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Médico titular de la villa de Esparza (valle de Salazar) y su partido, compuesto de los pueblos de Oronz, Ibiolleta, Sarriés, Güesa, Izal, Gallués, de Icaiz, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas, cobradas por trimestres vencidos de los fondos municipales, quedando el agraciado en libertad para contratar sus servicios con las clases acomodadas, por los cuales cobrará de las mismas tres mil pesetas anuales.  
 Los aspirantes, que deberán ser Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirujía, presentarán sus solicitudes debidamente documentadas al alcalde que suscribe, en el plazo de 30 días, contados desde esta fecha.  
 Esparza de Salazar 14 de Mayo de 1906.—El Alcalde, Agustín Pérez. 3-3

## Arriendo de hierbas

Se arriendan las de trece corralizas el día 18 del corriente á las once de la mañana para la temporada de verano, ó sea desde el 29 de Junio hasta el 29 de Setiembre, ambos inclusive, bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto del remate.  
 Artaoja 9 de Junio de 1906.—El Presidente, Saturnino Zubicoa. 4-3

## Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente á la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.  
 Consultas de diez á una de la mañana y de tres á cuatro de la tarde para pobres.  
 Naves de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. 20-16

## Subasta de pieles

**EN CARCASTILLO**  
 El día 19 de los corrientes á las diez de su mañana se verificará en la Sala Consistorial de esta villa, el remate de las pieles procedentes del ganado que se sacrificó en el Matadero público, á contar desde el 1.º de Julio próximo al 30 de Junio inmediato del año siguiente.  
 Las condiciones estarán de manifiesto en la secretaría de la Junta de Abastos. Carcastillo 7 de Junio de 1906.—El Presidente, Salustiano Alfaro. 8-2

**Sustitutos** Se ceden licenciados abastados para los quintos del reemplazo de 1906 en buenas condiciones. Tomás Ibarregui, Mayor 2, 8.º 30-20 p

## Un consejo

¡Adios, Tiburcio!—Hola, Roque, ¿qué te pasa que vas tan encarnado?—Nada, que estoy abrasado de las chinches y no sé con qué matarlas.—Pues, hombre, vete á casa de Michel, que él tiene la única cal que mata las chinches. Vete y no seas necio, que si blanqueas con la cal de Michel no te queda una chinche ni para un remedio. Pues te digo, Roque, que Michel tiene grandes existencias de cal en piedra y en pasta.—¿Dónde vive Michel?—En la calle de Pellejerías, digo, de Jarauta, 41 y 43, Pamplona. 10-8

## Automóviles

Los mejores automóviles para servicios públicos del viajero y transporte de mercancías son los de **DE DION BOUTON**  
 Omnibus para viajeros de 8, 10, 14, 16, 20 ó más asientos.  
 Camiones para carga de 1, 2, 3, 4 y 5 toneladas.  
 Para toda clase de informes dirigirse al representante de la casa don Onofre Garraus.—Santesteban (Navarra). 60-16

## Venta de mula y vaca

En Mutilla la baja se vende una mula de tres años, muy mansa, de dos cuerpos, y una vaca próxima á parir, de cinco años. El que desee comprarlas puede dirigirse á don Luciano Zuza, en dicho pueblo. 3-2 p

## Arriendo de hierbas

Se desea arrendar las hierbas de Salvi para la temporada de verano, ó sea desde San Pedro hasta San Miguel. Para informes dirigirse á don Martín Castiella, en Tafalla, ó don Cristóbal Miguel, venta de Salvil, Ibero. 8-3

## Se vende ó se alquila

Un chalet en el término de Burlada, linda con la carretera; tiene agua con abundancia para la huerta y jardín. Para informes dirigirse á don Juan Gorraiz, calle Tejería, 17, 1.º 3-2 p

**Nodriz** Primeriza, 19 años de edad, desea criar en casa de los padres del niño. Darán razón Pellejerías, 3, 2.º, habitación 4.ª 3-2 p

**Nodriz** Hay una de seis días de leche que desea criar en su casa de la ciudad de Olite. Dirigirse á doña María Bustince, en Olite. 3-2

**Barbero** Se necesita uno en Carcastillo que sepa su obligación. Podrán dirigirse á don Sergio Teus, de dicho pueblo. 3-2

**Venta** Hay de venta una hermosa ternera raza holandesa de dos días para criar, en Puente la Reina. Dirigirse á Laureano Señoreña de dicha villa. 4-2

## “Aitor,”

**MANUFACTURA DE BICICLETAS**  
 Pamplona  
 Montada con los últimos adelantos para la fabricación, es la única que tiene instalados hornos para el esmalto de alta temperatura; maquinaria eléctrica para el pulido y niquelado de toda clase de piezas.  
 Bicycletas de todos precios en el depósito para la venta, calle Nueva, 101.  
 Las mayores existencias en bicicletas y toda clase de accesorios.  
 Venta por mayor y menor; solicite el catálogo que se entrega gratis. -7

**Mesa de billar** Se vende una en buen uso. Informarán Mañeta 13, primer piso. -39(a)

## Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza.)  
**TEMPORADA OFICIAL: DE 1.º DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE**  
 Médico Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano.  
 En estas Tiermas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza, predominando las de aguas clorurado-sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.  
 Indicaciones Terapéuticas: Reumatismo y escurfolismo en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas, las del crecimiento y las nerviosas; ginecopatías, secuelas traumáticas é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.  
 Las grandes mejoras llevadas á cabo recientemente en los edificios de estas Tiermas y en los servicios de fonda, las colocan á la altura de las principales de su clase.  
 Hay Capilla, Telégrafo y Casino. Luz eléctrica en todas las habitaciones.  
 Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento.  
 Para informes, dirigirse al Administrador de los baños D. PEDRO MANCHO.

**Pasajes económicos á las Américas**  
**HAMBURG AMERICA LINE** **COMPANIA HAMBURGUESA**  
 VAPORES CORREOS A CUBA Y MEXICO **SUD AMERICANA**  
**ENTRERIOS**  
 El vapor SYRIA saldrá de Bilbao el 4 de Julio próximo, admitiendo carga y pasajeros para HABANA, VERACRUZ Y TAMPICO, de primera, segunda y tercera clase.—PRECIOS ECONOMICOS.  
 Los buques de estas poderosas Compañías son los mejores que hacen el viaje desde Bilbao á Buenos Aires, Habana y México. El trato es esmeradísimo. Se dan tres comidas diarias, café, té y chocolate como desayuno.  
**Agentes**  
 PAMPLONA, Gerardo Palacio, calle de las Navas de Tolosa número 11 segundo piso derecha. **BILBAO**, la Agencia principal, EDMUNDO COUTO Y COMPANIA, calle Bailén número 3.

**¡AGRICULTORES!**  
 LAS FAMOSAS SEGADORAS AMERICANAS DE **“Plano,” atador Jones**  
 SE LLEVAN LA PALMA DE TODO EL MUNDO  
 391.000 GAVILLAS ATADAS SIN FALLAR UNA SOLA VEZ  
 LAS VERDADERAS MAS MODERNAS MARAVILLOSO PERFECCIONAMIENTO  
 TRES-CENTAS EN LOS DEPOSITOS, SETECIENTAS MAQUINAS VENDIDAS EN DISTINTAS PROVINCIAS  
 Las inmensas fábricas Plano, de Chicago, producen la maquinaria mejor y más ligera para cosechar.  
**ARADOS, RASTRILLOS, SEMBRADORAS, RULOS, etc., etc.** **PIDANSE CATALOGOS**  
 Instalaciones de riegos con motores eléctricos; norias modernas, tuberías, bombas para todas aplicaciones, etc., etc.  
 Molinos de aceite, harineros, refinadoras de chocolates (más de 300 instalaciones hechas en España y Portugal) azúcares, cañela, granos, panaderías, serrerías, material de incendios.  
 Material vinícola, prensas, filtros modernos, mangas, gomas, etc., etc.  
 Fundición de toda clase de piezas de hierro y bronce para edificios y alumbrado eléctrico.  
**UNICO PUNTO DE VENTA EN LA REGION** 30-18  
**Talleres de construcciones mecánicas y fundición**  
**A. Arrieta.—Pamplona**

**Boletín Religioso**  
**SANTORAL**  
 Día 13 Miércoles.—San Antonio de Padua.—Nació San Antonio en Lisboa, y á los quince años de edad entró en el claustro, tomando el hábito de San Agustín y como deseaba emplearse en la predicación de las verdades eternas á los infieles trasladóse á la orden de San Francisco. Desde los primeros días de su ingreso en la Orden seráfica entabló vida tan ejemplar, que fue admirado de todos. Conquistó licencia de los Superiores para pasar al Africa; pero Dios dispuso las cosas de tal manera, que habiéndole conducido el barco de Italia desembarcó en Mesina, y de aquí pasó al Capitulo general que celebraba su Orden en Asís á cuyo frente se hallaba el santo Patriarca. Fue recibido de éste con particular aprecio, y habiéndole destinado á un convento retirado en lo más áspero de las montañas rebobó sus penitencias para recibir el sagrado orden de sacerdote. Era tal la virtud de sus palabras que ninguno que le oía dejaba de convertirse y Dios autorizaba su predicación con repetidos milagros. Padua, donde hizo una larga residencia, vino á convertirse en una solitaria de fervorosos cristianos. Suspiraba el santo por la Patria celestial, y el Señor le calmó su gloria á los 36 años de edad en el día 1231.  
**CULTOS**  
 Oficio de San Antonio con rito doble y color blanco.  
 En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A las tres y media vísperas, completas, rosario matutino y laudes.  
 El rosario de los esclavos á las ocho.  
 En San Saturnino.—Cuarenta Horas de las seis á las ocho la tarde. Después la novena de San Antonio de Padua.  
 A las siete habrá Misa y Comunión general; á las diez, expuesto el Santísimo, se cantará Tercia y á continuación Misa solemne con sermón que predicará el R. P. Ignacio de Pamplona, Capuchino, reservándose á continuación de la Misa.  
**Cultos al Sagrado Corazón de Jesús**  
 En San Ignacio, á las siete de la tarde; en San Agustín, San Lorenzo y Santo Domingo á las ocho.  
**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**  
 San Saturnino.—Casa parroquial.  
 San Lorenzo.—Mayor 100-2.º  
 San Nicolás.—San Anton 12-1.º  
 San Juan Bautista.—Dormitatoria 26, 2.º  
 San Agustín.—Javier 9-3.º

**Estafeta local**  
**EL TIEMPO**  
 Temperatura máxima de anteaayer 24,0  
 Id. mínima de ayer 11,0  
 Altura barométrica á las 9 de ayer 722,0  
 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 130  
**VIAJEROS**  
 Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Enrique Segura, don Francisco Iturría y don Gregorio Beaumont.

**VALORES DE NAVARRA**

COTIZACION DE AYER	
Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	108,50
Deuda municipal al 4 por 100	102,50
Oredito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa.	
Bañerío de Betelu	
Agua de Arteta.	
Café “Iruba.”	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	114
Electra Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa.	
La Actividad, acciones de 100 ptas.	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desemb.	
Electra Irati	
La Vasconia	
Agua de Burlada y Belascosain	105
Azuarcera de Marcella	
Azuarcera de Tudela.	
Electra del Kales	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sanguesina	
Noria-Bombas de Lodosa.	
Arguions	
Cementos Portland (Olazagutía)	

**REGISTRO CIVIL**  
 En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:  
 Nacimientos.—Varones 0, hembras, 0.  
 Defunciones.—Ninguna.  
 Matrimonios.—Ninguno.

**MERCADO DE BACERLES**

ROBO	Doble decálitro
Reales vellón	Pesetas
Trigo	3,54
Avena	1,50
Cebada	2,81
Habas duras	3,87
Idem anchas	0,00
Besa	2,95
Mais (don 10)	2,92
Aiscol	2,50
Giron	2,50
Alholva	2,67
Escandía	0,00

**CARCEL DE PAMPLONA**  
 Existencia del día de ayer:  
 De causa pendiente 80  
 Arresto mayor 9  
 En expectación de marcha 14  
 Total 103

**Pasatiempos**  
**CHARADA**  
 Remitida por “Pulgarito.”  
 Una letra mi “primera.”  
 la “segunda” musical  
 “tres tercera” es apellido  
 nombre de mujer “total.”  
**Buzón.**  
 Tres soplones de Fálces.—Pues vean ustedes; ni aun á los soplones, por más de Fálces que sean, les está permitido escribir por las dos caras del papel. Creo que

habrá algo aprovechable en lo que mandaron Vds. ¡Oh apreciables soplones! pero no hice más que ver el papel escrito por todas partes, y exclamé como en los dramas:  
 ¡Gran Dios!... ¡Jesús! ¿Qué es esto?  
 ¡Uno que realizó el viaje al este!—Flojilla es, pero iré á qué demonio!—Lindalina.—Siento mucho amargarle á ustedes dos ilusiones, pero ¡ah! la tarjeta es asaz artificiosa y Garcilaso... es madrileño; no sé si asaz también, pero vamos ¡da los propios madriles.  
 Presidente de la cuadrilla, etc.—Digo lo que al anterior, por lo que á la tarjeta se refiere.  
 ¡Uno que quiere que lo “asciendan etc.”—Imposible mientras escriba por las dos caras!  
 Flor de Mayo.—¡May bien! Admitida suprimiendo los últimos cuatro versos que parecen un reclamo á cierta dama... ¡Ah! gracias por el saludo.  
 ¡Uno del batallón infantil!—¡Pero que la mar de bien, aunque un tantico facé la solución!  
 Anacoreta.  
 Han remitido soluciones exactas:  
 Pulgarito.—Un nesko.—Pepiyo.—Flor de mayo.—Uno que adora á A.—Un ruso-japonés.—Lindalina.—Uno que realizó el viaje de novios á pié.—El bobo S. la tonta M. y el idiota J. L.  
**PRIMO DEL TODO.**